
Прогноз погоды
                              Атмосф.                 Темп.           Ветер, 
                         явления            воздуха          м/с    
29 октября
ночь
день
30 октября
ночь
день

31 октября

ночь
день
1 ноября
ночь
день

   +10 7

        +12 5

      +6 3

       +11

          +6

   +7

По данным сайта Гисметео.
Неблагоприятные дни октября

29 (с 18 до 22 часов), 30 (с 7 до 12 часов)
По данным доктора медицинских наук профессора 

В. И. ХаснулИна.

   +5

+4

8

9

8

11

Цена
свободная

6
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Навигатор

облачно 
небольшой дождь

4 стр. – «Юность, опа-
ленная войной» -  в районной 
газете был опубликован снимок 
выпускников и преподавателей 
Николаевского училища механизации. Жители 
района узнали на фото своих родных и отклик-
нулись.

5 стр. – «Выбор трех поколений» - очерк                          
о чабанской династии Насаналиевых.

пасмурно, 
небольшой дождь

ясно

пасмурно

пасмурно

Воспитывать нужно вместе
на минувшей 

неделе глава 
николаевского 
района                               
Ю.Ю. Чувашин 
встретился 
с жителями 
Ильичевского 
сельского 
поселения.

Глава местной адми-
нистрации Е.Г. Ткаченко 
выступила с отчетом 
перед населением. Рас-
сказывая об основных 
сферах жизнедеятель-
ности села, Екатерина 
Григорьевна отметила 
высокий уровень пла-
тежной дисциплины. 99% 
населения добросовест-
но платит за водопотре-
бление. Муниципальным 
предприятием «Многоот-
раслевое ЖКХ» в селе 
Путь Ильича выполнен 
ряд работ по ремонту 
системы водоснабжения. 
В день схода на двух 
скважинах установлены 
частотники для эконо-
мии и улучшения каче-
ства воды. На 2018 год 
запланирована замена                          
500 м водопровода. 

В  тек ущем году  на 
сумму 660 тыс. рублей 
сделано освещение по 
улицам и перекресткам. 
Екатерина Григорьев-
на отметила, что ранее 
действовала система, 
когда администрация 

заключала договора с 
жителями, и они в тем-
ное время суток вклю-
чали фонари. По итогам 
понесенных затрат на 
электроэнергию селяне 
получали компенсацию 
из местного бюджета. С                                                           
1 ноября подход меняется, 
договора аннулируются. 

За прошедший период 
760 тысяч рублей по-
трачено на благоустрой-
ство. Спилены более 10 
старых высокорослых 

деревьев, проведена об-
резка сухих веток. Свои-
ми силами в поселении 
установлены спортивная 
и игровая площадки, при-
веден в порядок местный 
стадион.    

 Но,  по словам Е.Г. 
Ткаченко, далеко не все 
жители ценят то, что де-
лается в их поселении. 
Административная ко-
миссия ведет работу с 
такими правонаруши-
телями. За прошедший 
период вынесены 32 пре-
дупреждения. Составле-
ны протоколы по статье 
8.7 «Нарушение правил 

благоустройства терри-
торий поселений» и по 
статье 6.4 «Нарушение 
правил содержания до-
машних животных». Но, 
по мнению главы местной 
администрации, этого 
недостаточно. Она при-
звала односельчан объ-
единиться, чтобы вместе 
воспитывать нарушите-
лей чистоты и порядка. 

Ведется работа в сфере 
обращения с твердыми 
коммунальными отхода-

ми. На сегодняшний день 
установлены четыре кон-
тейнера, вывоз мусора 
оплачивает поселковая 
администрация. Плани-
руется дополнительно 
закупить и установить 
еще 11 контейнеров, 
после чего население 
должно заключить до-
говора с ООО «Стан -
дартпром» и оплачивать 
услугу по определенному 
тарифу.

В селе проводятся про-
филактические меропри-
ятия по пожарной безо-
пасности. Екатерина Гри-
горьевна отметила, что 

пожароопасный режим 
снят, но бдительность 
терять нельзя. Особо вни-
мательно следует отно-
ситься к использованию 
электрических отопитель-
ных приборов. 

В планах на следующий 
год у местной админи-
страции продолжить ра-
боту по ремонту дорог, 
установке уличного осве-
щения, а также активизи-
ровать участие местных 
фермеров в областном 

конкурсе на получение 
грантовой поддержки. В 
этом году такой возмож-
ностью воспользовался 
только один человек. 

На сходе главный ар-
хитектор Николаевского 
района О.Р. Щербина 
представила жителям 
эскизный проект по бла-
гоустройству села Путь 
Ильича. Предлагается 
обустроить территорию 
между школой и  До -
мом культуры. Основная 
идея проекта – создание 
благоустроенной тер-
ритории с учетом всех 
возрастов. На встрече 
от населения поступили 
предложения по его кор-
ректировке.    

С отчетом выступил 
участковый уполномо-
ченный Д.Ж. Бисенов. В 
текущем году на терри-
тории села Путь Ильича 
совершено 9 преступле-
ний, в том числе грабеж 
в домовладении пожилой 
женщины. Поиски зло-
умышленника ведутся. 
Также совершены кражи 
металлолома, посуды, 
животных, зафиксирова-
ны угрозы убийством и 
причинения телесных по-
вреждений. Участковый 
обратился к населению 
с просьбой быть бдитель-
ными и не оставлять без 
присмотра вещи, скот, 
домовладения. Он от-
метил, что с декабря 
будет усилена работа 
в отношении лиц, зани-
мающихся незаконной 
реализацией спиртной 
продукции. Нарушителям 
грозят штрафы от 30 тыс. 
рублей.

Окончание на стр. 2 

Короткой строкой

Вторая школа в призёрах
Главным управлением МЧс России по Волгоград-

ской области подведены итоги регионального эта-
па смотра-конкурса «лучшая учебно-материальная 
база по гражданской обороне и чрезвычайным си-
туациям предприятий, организаций и учреждений 
Волгоградской области в 2017 году». 

 В категории «Общеобразовательные организации 
(муниципальные районы)» Николаевский район пред-
ставляла МОУ «Средняя школа  № 2» г. Николаевска, 
которая  по итогам конкурса заняла второе место по 
Волгоградской области.

пасмурно, 
небольшой дождь

пасмурно, 
небольшой дождь
пасмурно, 
небольшой дождь
пасмурно, 
небольшой дождь
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Власть Воспитывать 

нужно вместе
Окончание. Начало на стр. 1

Бисенов также остановился 
на правонарушениях, совер-
шаемых несовершеннолет-
ними. Бывает, что родители 
не знают, где поздно вечером 
находятся их дети и чем за-
нимаются. В результате они 
попадают в поле зрения пра-
воохранительных органов. К 
примеру, две недели назад в 
селе был остановлен легковой 
автомобиль, в котором нахо-
дились девять несовершенно-
летних. Участковый обратился 
к родителям с просьбой не 
допускать подобных ситуаций. 
В противном случае им грозит 
составление протокола по 
статье 5.35 «Ненадлежащее 
исполнение родительских 
обязанностей». 

С информацией выступила 
представитель отделения 
противопожарной профи-
лактики  Л.И. Шкарупа. Она 
отметила, что лето в этом 
году выдалось непростое. В 
Ильичевском сельском по-
селении возгораний не было 
зафиксировано, но местная 
ДПК оказала большую под-
держку противопожарной 
службе в тушении пожаров 
на территориях других насе-
ленных пунктов, в том числе 
и в Быковском районе. По 
словам Любови Ивановны, 
основной причиной боль-
шинства всех происшествий, 
связанных с огнем, является 
человеческий фактор. За 
прошедший период составле-
но 84 протокола об админи-
стративной ответственности 
как на физических лиц, так 
и на индивидуальных пред-
принимателей, глав КФХ. 
Л.И. Шкарупа обратилась к 
населению, в особенности к 
фермерам, уделять особое 
внимание мерам пожарной 
безопасности.  

В ходе схода прозвучал 
вопрос о судьбе здания быв-
шей совхозной столовой. Как 
рассказала Е.Г. Ткаченко, по 
результатам аукциона его по-
лучил в собственность коопе-
ратив «Агроник». В местный 
бюджет поступило 340 тыс. 
рублей. В здании планируется 
организовать цеха по пере-

работке мяса. В настоящее 
время кооператив готовит 
бизнес-план, который пред-
ставит жителям на публичных 
слушаниях. Не простаивает и 
помещение бывшей конторы 
совхоза «Мелиоратор». Ча-
стично оно эксплуатируется 
индивидуальными предпри-
нимателями.    

Жителей также интересова-
ли перспективы появления в 
селе нормального интернета. 
Родители не могут проверить 
электронные дневники своих 
детей, которые сегодня явля-
ются обычным делом во всех 
образовательных организа-
циях. Есть и проблемы, ка-
сающиеся здравоохранения. 
Не так давно в местном ФАПе 
сократили медсестру, которая 
выполняла процедуры, осо-
бенно важные для пожилых 
людей. К примеру, делала 
кардиограмму. Глава района 
Ю.Ю. Чувашин заверил, что 
эти вопросы будут озвучены 
профильным региональным 
комитетам, в сферу деятель-
ности которых они входят. 

В завершение с информа-
цией выступила начальник 
управления пенсионного фон-
да по Николаевскому району 
В.Х. Сундукова. Она также 
ответила на вопросы от на-
селения.

Елена ГаМаЮнОВа.

Коротко

с задачей справились
24 октября на территории резервуарного 

парка № 2 «левобережный ТПП 
Волгограднефтегаз» прошла тактико-
специальная тренировка.

В ней приняли участие представители ФСБ, отдела МВД 
России по Николаевскому району, 12 ОФПС МЧС России 
по Волгоградской области, администрации Николаевского 
муниципального района. Тема тренировки - «Организация 
и проведение первоочередных мероприятий по пресечению 
и минимизации последствий совершения  (угрозы соверше-
ния) террористического акта на объектах топливно-энерге-
тического комплекса». Мероприятие проводилось с целью 
проверки уровня готовности подразделений к проведению 
первоочередных мероприятий по пресечению и минимиза-
ции последствий совершения (угрозы совершения) террори-
стического акта,  проверки алгоритма совместных действий.  
С задачей, поставленной по условиям тренировки, все 
службы справились.

наш корр.

андрей БОЧаРОВ: 

«Юбилей СталинградСкой Победы — 
это возможность сказать спасибо ветеранам 
и реализовать проекты, которые они задумывали»

андрей Бочаров                         
в ходе рабочей 

поездки в Калачевский 
район проинспектировал 
реализацию 
инфраструктурных 
проектов в рамках 
подготовки                                    
к 75-летию начала 
контрнаступления 
советских войск 
под сталинградом. 
Основные торжества 
пройдут в Калаче-
на-Дону и поселке 
Пятиморск                                          
19 ноября. После Года 
Маресьева это второй 
этап подготовки к 
празднованию юбилея 
сталинградской 
Победы, который 
Волгоградская область 
отметит со всей страной 
2 февраля 2018 года — 
соответствующий указ 
подписал Президент 
России Владимир Путин.

«19 ноября для нас очень се-
рьезная дата — 75 лет начала 
контрнаступления под Сталин-
градом. Это финишная прямая 
до нашего основного праздника 
— 75-летия Сталинградской 
Победы. Это хорошая возмож-
ность сказать спасибо нашим 
ветеранам и реализовать проек-
ты, которые они задумывали», 
— отметил Андрей Бочаров.

Губернатор неоднократно под-
черкивал, что подготовка к тор-
жествам включает не только ор-
ганизацию культурных меропри-
ятий, а прежде всего создание 
дополнительных благоприятных 
условий для жителей и гостей 
города. Этот подход был реа-
лизован при подготовке к Году 
Алексея Маресьева в Камыши-
не — город получил серьезный 
импульс для развития. Сегодня 
стоит задача — применить этот 
опыт в Калаче-на-Дону. Андрей 
Бочаров проинспектировал ра-
боты по благоустройству, ремон-
ту дорожной сети и реконструк-
ции социальных и культурных 
учреждений.

«Все сроки выдержаны, от-
ставаний нет. Все выполня-
ется с должным качеством, 

контроль осуществляется на 
всех этапах», — подчеркнул 
губернатор. Глава региона 
особо отметил, что наследие, 
которое останется у города, его 
жителей, необходимо сберечь и 
развивать.

Андрей Бочаров также акцен-
тировал внимание на участии 
жителей в реализации про-
ектов: «Поддержка жителей 
дала нам возможность для 
реализации серьезных про-
ектов развития города. В ходе 
выполнения работ вносились 
определенные корректировки, 
исходя из пожеланий людей, и 
сегодня надо отметить, что все 
они пришлись к месту».

Так, в рамках плана меропри-
ятий к празднованию 75-летия 
Сталинградской Победы на 
базе Ильевской средней школы 
ведется строительство универ-
сального спортивного зала — 
уже в следующем году здесь 
появится одноэтажное здание. 
Потребность в таком объекте 
была давно — фундамент 
под него был заложен еще в 
восьмидесятые годы, но проект 
реализуется только сейчас.

В Пятиморске уже завершены 
работы по приведению в поря-
док территории, прилегающей 
к монументу «Соединение 
фронтов». Такую задачу Ан-
дрей Бочаров поставил осенью 
прошлого года. Уже отремонти-
рованы парапеты, лестничные 
марши, лавочки, тумбы, про-
ведено озеленение, организо-
ван полив. Обновлены дорога 
и пешеходная зоны от улицы 
Ленина до монумента.

Губернатор также проинспек-
тировал работы по благоу-
стройству центральной улицы 
и бульвара 300-летия Калача-
на-Дону. Здесь обустроены 
пешеходные зоны, организован 
полив, смонтированы системы 
видеонаблюдения, установ-
лены малые формы. Центром 
новой парковой зоны станет 
стела «Город воинской славы» 
— памятный знак с изображе-
нием герба города и текстом 
Указа Президента РФ о при-
своении Калачу-на-Дону этого 
звания. Напомним, с просьбой 
об установке стелы к Андрею 
Бочарову обратились фрон-
товики в феврале текущего 
года — этот вопрос не решал-
ся с 2010 года. Сейчас наказ 

ветеранов о восстановлении 
исторической справедливости 
выполнен, памятный знак будет 
открыт 19 ноября.

В комплекс мероприятий по 
подготовке к юбилейным тор-
жествам и развитию города 
включена достройка учебного 
корпуса профессионального 
училища № 13 имени Дваж-
ды Героя Социалистического 
Труда В.И. Штепо в Калаче-на-
Дону. На финальной стадии 
— первый этап строительства, 
полностью работы будут завер-
шены в 2018 году. Напомним, 
возведение учебного корпуса 
училища было заморожено в 
1998 году при 80% готовности 
здания, в результате чего по-
мещения частично пришли в 
негодность. По решению гу-
бернатора учебное заведение 
будет полностью приведено в 
порядок для размещения в нем 
не только классов, но и музея, 
а также центра патриотического 
воспитания молодежи.

Также глава региона на стади-
оне «Водник» осмотрел место 
организации статического пока-
за техники и вооружения. Здесь 
будет представлено порядка 
20 единиц техники. Активное 
участие в подготовке к торже-
ствам принимает Росгвардия 
и региональное отделение                       
ДОСААФ России.

Кроме того, в Калачевском 
районе продолжается капи-
тальный ремонт ЦРБ — проект 
реализован с учетом потреб-
ностей маломобильных людей.

В порядок приведен район-
ный Дом культуры: капитально 
отремонтирован концертный 
и малый залы, фойе, быто-
вые помещения, выполнено 
комплексное благоустройство 
прилегающей территории. При 
участии Фонда кино создан 
современный 3D-кинозал. Гу-
бернатор подчеркнул, что этот 
опыт обновления досугового 
учреждения необходимо рас-
пространить и на другие рай-
оны.

Напомним, в регионе в настоя-
щее время формируется долго-
срочная стратегия развития 
сферы культуры — такую задачу 
губернатор Андрей Бочаров 
поставил по итогам встречи с 
Общественной палатой Волго-
градской области в июле.

Ганна ПаВлИЙ. 
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В диалоге с властью

люди сильны единениемсельский сход                                                           
в левчуновке                               

по традиции проходил                           
в школьном спортивном 
зале, который                                  
по-прежнему остается 
единственным местом                          
в селе, где односельчане 
могут собраться вместе 
под одной крышей. 
Двухэтажный Дом 
культуры из-за аварийного 
состояния давно под 
замком, как и здание 
бывшего детского сада. 
старожилы села говорят, 
что в советские годы был 
он самым лучшим Домом 
детства в районе.  спасибо 
школе, приютившей 
дошколят  под своим 
крылом. Из шумного на 
переменке школьного 
коридора стоит сделать 
шаг за ближайшую дверь, 
и здесь совсем иные 
порядки. у малышей -  
свой ритм жизни, которому 
школьная суматоха 
помешать не может.

Неожиданно  большая сель-
ская школа напомнила мне би-
блейский Ноев ковчег, спасший 
в бушующем море своих много-
численных обитателей.  Живет 
сельская школа, наполненная 
детскими голосами, держится 
вокруг нее и село. 

По своему символично, что 
именно перед школой в скором 
времени должна появиться уни-
кальная парковая зона, обещая 
стать украшением села. В том, 
что мечты становятся реально-
стью, доказывал и показывал 
видеофильм, подготовленный  
главным архитектором райо-
на О.Р. Щербиной. На экране 
оживали в сравнении старые и 
новые картины центра города 
Николаевска и четырех сел 
района, в которых программа по 
благоустройству уже успешно 
завершена. Точно говорят, луч-
ше один раз увидеть! Поэтому 
такое внимание в зале к про-
екту грядущего левчуновского 
преобразования. Оказывается, 
дополнительно к обязательному 
набору в виде детской, спортив-

ной и концертной площадок, 
скамеек, благоустроенных доро-
жек и фонарей, будет у местной 
достопримечательности и своя 
изюминка. Парк собираются 
построить в русском народном 
стиле, учитывая огромную лю-
бовь левчуновцев к творчеству 
и к песне. Участники схода живо 
интересуются проектом, задают 
вопросы, вносят предложения, 
которые обязательно будут 
учтены. 

- Более того, - говорит глава 
района Ю.Ю. Чувашин, - следу-
ющий этап - это восстановление 
и реконструкция здания бывше-
го детского сада, где под одной 
крышей  разместятся сельская 

администрация, почта, досу-
говый центр. Аварийный Дом 
культуры будет разобран, его 
руины не красят село. 

Своих положительных  эмоций 
взрослые не скрывают, но и бес-
покойством делятся: надолго ли 
хватит этой красоты? Будут ли 
бережно относиться к такому 
бесценному подарку жители 
села, прежде всего молодежь и 
дети? В ответ  звучит резонное 
предложение от сельского гла-
вы Н.В. Коваленко: надо всем 
от мала до велика включаться 
в программу по благоустрой-
ству села. Если свой труд при-
ложишь, вряд  ли возникнет 
желание мусорить и разрушать.

Юрий Юрьевич продолжил 
тему. Наказание рублем тоже 
ведь действенная мера. Адми-
нистративные штрафы пополни-
ли казну поселения на 94 тыс. 
рублей, комиссия составила 
28 протоколов. Никогда ранее 
левчуновцы так жестко не спра-
шивали с нерадивых односель-
чан. Но  как быть иначе, когда 
брошенные дома зарастают 
бурьяном, который  может стать 
причиной смертельно опасных 
пожаров.  Чистота и порядок 
являются не только залогом 

здоровья, но и противопожар-
ной безопасности. Минувшее 
лето тому подтверждение.

Утилизация мусора по всем 
правилам уже началась в По-
литотдельском поселении. 33 
рубля в месяц с человека – 
таковы расценки, по которым 
осуществляется вывоз  из села 
твердых бытовых отходов ком-
мунальной службой. Большая 
часть жителей, около 80 про-
центов,  своевременно платит 
за новую  услугу. Постепенно 
эти маршруты будут откры-
ваться и в других селах. Здесь 
главное  - готовность сельчан 
взять на себя расходы за вывоз 
мусора на специализированный 

полигон.
О многочисленных видах мо-

шенничества рассказал участ-
ковый уполномоченный С. М. 
Мартыненко.  Вроде бы и ин-
формация эта повсеместно у 
всех на слуху, но обман довер-
чивых граждан, особенно по-
жилых людей, не прекращается. 
Необходимо еще раз напомнить 
о том, что не стоит выполнять 
просьбы по телефону от не-
знакомых людей. Мошенники 
действуют все изощреннее в 
своем стремлении  к наживе. 
Не надо становиться их довер-
чивой добычей.

Тревожная информация  про-
звучала от ветеринарного врача 
А.Л. Шкатова. Бруцеллез  вновь 
заявил о себе в Николаевском 
районе. Ветеринарная служба 
принимает необходимые меры. 
Но зачастую ветврачам прихо-
дится сталкиваться с непонима-
нием и откровенным сопротив-
лением законным  требованиям. 
Если опасная инфекционная 
болезнь выявлена, забой скота 
обязателен. Другого пути оста-
новить  ее распространение  
нет.

Вопросы, заданные левчу-
новцами, были о безопасности 
пассажирской переправы через 
Волгу. Трудно смириться сель-
чанам, как и горожанам, что 
надежная связь с Камышином, 
существовавшая более полуве-
ка, в начале века 21 оказалась  
ненадежной и очень опасной.

Глава района с таким мнением 
не согласен. Альтернативой  
частному перевозчику является 
грузовая переправа, которая из-
менила свое расписание, сокра-
тив часовые промежутки между 
рейсами. В то же время частник 
имеет лицензию на перевозку 
пассажиров и осуществляет 
свою деятельность на законных 
основаниях. Несомненно, слу-
чившаяся этим летом трагедия 
заставила извозчиков сделать 
выводы. Быть причиной гибели 
людей, нести за это всю полноту 
ответственности – такого, как го-
ворится, и врагу не пожелаешь. 
Горький урок должен послужить 
серьезным предупреждением 
тем, кто занимается таким, до-
статочно рискованным видом 
деятельности. Водная стихия 
всегда в итоге оказывается 
сильнее людей и технического 
прогресса, об этом никому и 
никогда не следует забывать. 

На сходе говорили селяне  
о нехватке пастбищ. Личное 
поголовье в последние годы 
стало сокращаться, но все-таки 
блеющее и мычащее хозяйство 

на подворьях пока еще имеется. 
Свободной земли же в округе 
для выпаса нет. 

Главы района и сельского 
поселения в курсе проблемы. 
Еще пять лет назад пустующие 
земли не знали кому пред-
ложить. Сегодня же у каждого 
земельного надела есть хозяин, 
и это хорошо, когда земля не 
пустует.  Жаль, что в свое время 
левчуновцами не были услы-

шаны призывы документально 
оформлять землю, становиться 
ее полноправными собственни-
ками. Но выход и в этой ситуа-
ции, несомненно, будет найден.  
Над этим уже работает сельский 
глава.

Сельский сход получил свое 
продолжение в поселке Пионер. 
Здесь он тоже проходил в боль-
шом здании школы, стоящей 
особняком на окраине  поселка. 
Школа для пионерцев, без пре-
увеличения, является средо-
точием всех добрых и светлых 
начал. Не потому ли они сидели 
на школьных стульях и скамей-
ках с такими светлыми лицами?! 
Приветливы и добры были к 
нам и сельские дети. Громкое 
«Здравствуйте!» раздавалось  
то тут, то там, и в самом здании 
школы, и на ее ухоженном дво-

ре. Пионер  порадовал чистым 
от сорняков простором  окрест-
ностей.  Как вскоре стало ясно, 
это результат двух больших суб-
ботников, на которые  дружно 
вышли всем селом. В прошлые 
выходные впервые за много 
лет достойно отпраздновали 
День села, поощрили грамотами 
неравнодушных односельчан. 
Отвели душу в песне! Не все же 
плакаться на бесперспективную 
жизнь сельской глубинки.  Чем 
обособленнее  живут сельчане, 
тем острее у них чувство взаи-
мовыручки, помощи и поддерж-
ки. Да и может ли быть иначе, 
когда, как говорится, до бога и 
до царя далеко. Звучат слова 
благодарности односельчанам 
и одновременно просьба к главе 
района помочь материально 
многодетной семье, в которой 
произошел трагический случай. 
В поселке живет бабушка вы-
павшей из окна в городе Камы-
шине внучки. Девочка сейчас 
вместе с бабушкой находится на 
лечении в областном центре. Но 
как же дорого это лечение для 
простых сельских жителей!

Звучит настоятельная просьба 
к главе сельской администра-
ции, чьим подразделением 
является Пионер, продолжить  
работу по профилированию 

сельских дорог, их ощебенению.
Дорожный фонд  у левчуновцев 

– самый достойный в денежном 
выражении среди других сель-
ских поселений.  За это надо 
сказать спасибо бывшему главе 
поселения В. И. Харченко. В свое 
время она много и плодотворно 
поработала в этом направлении, 
своевременно собрала необхо-
димые документы. Так что планы 
по строительству внутрипосел-
ковых дорог и в Левчуновке, и  в 
Пионере вполне реальны. То, как 
будет вестись эта работа в бли-
жайшие месяцы, Юрий Юрьевич 
предложил обсудить на сле-
дующем, весеннем сходе.  Он 
уверен, что  с этой проблемой, 
как  в свое время с газификацией 
и водообеспечением поселка, 
справимся.  

наталья ГРЕБЕннИКОВа. 

Президиум сельского схода.

В Пионере.

В  левчуновке.

Пионерская школа - сердце села.
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К 75-летию 
Сталинградской 
битвы

Юность, опалённая войной
О чём рассказали семейные фотографии

В ра йонной  га зете  за                              
15 апреля 2017 года был 

опубликован редкий снимок, 
датированный началом апре-
ля 1942 года. Выпускники и 
преподаватели николаевского 
училища механизации ста-
линградской области сфото-
графировались по случаю 
окончания училища. уникаль-
ную фотографию прислал 
в редакцию из Москвы наш 
земляк Иван Иванович не-
известный, сопроводив  его 
рассказом о родном дяде по 
материнской линии Викторе 
Таранове. Через несколько 
месяцев, осенью 1942 года, 
восемнадцатилетний юноша 
погиб, защищая сталинград. 
В письме прозвучала просьба 
к николаевцам откликнуться, 
если кто-то узнает на фото-
графии родных и близких. И 
вот удача! 

В семейном архиве Таисии 
Михайловны скопенко 

вот уже 75 лет хранится та-
кая же фотография. В третьем 
ряду, пятая справа, в пестрой 
темной кофточке, ее мама – 
Мария Яковлевна стешенко, 
в девичестве Кравченко. Есть 
еще один снимок, где мама  
сфотографирована вместе с 
подругами. Здесь она - крайняя 
слева, во втором ряду, во всё 
той же пестрой кофточке.  Судя 
по всему, фотография сделана 
раньше, потому что  мама, как 
и ее подруги, выглядит здесь 
совсем юной девчонкой. В 1942 
году, к моменту окончания учи-
лища, ей было 18 лет. 

Родом Маша Кравченко из села 
Комсомолец. В годы войны ра-
ботала вместе со знаменитыми 
сестрами Екатериной и Алексан-
дрой Буря. Таисии Михайловне 
памятен рассказ о том, как тяже-
ло и трудно жилось и работалось 
в те далекие военные годы. В 
начале 80-х, незадолго до своей 
кончины, мама попросила детей 
отвезти ее на место, где находи-
лась их бригада. В чистом поле, 
открытом всем ветрам и непо-
годам, к тому времени ничто не 
напоминало о былом. Стоило ли 
ехать больной пожилой женщине 
в далекую степь?! Но ей необхо-
димо было вернуться туда, где 
прошла её юность и подруг.

Дочь говорит, что мама была 
для семьи, ее четверых детей 
центром Вселенной. Трудную 
жизнь прожила, но ни крика, 
ни грубого слова они от нее 
не слышали. Учила дорожить 
родственными связями, призы-
вала держаться друг за друга. 
«Свой своему поневоле брат», 
- повторяла, когда требовалась 
помощь многочисленной родне. 
Материнская заповедь  не за-
быта и поныне.

Второй звонок прозвучал 
из хутора Красный Мели-

оратор. Татьяну николаевну 
Колпакову без преувеличения 
можно назвать подвижником би-
блиотечного дела и неутомимым 
собирателем местной истории. 
Сколько добрых начинаний  у 
нее и ее помощников, учеников 
Вербенской школы! Не раз ста-
новились ребята под началом 
школьного библиотекаря при-
зерами и победителями крае-
ведческих конкурсов, составили 
уникальную рукописную Книгу 
памяти, куда внесены имена 
земляков, воевавших в Великую 
Отечественную. Отрывки оттуда 
публиковались на страницах 
районной газеты. Надеемся 
вновь вернуться к ней накануне 
75-летия Сталинградской бит-
вы, ведь истории, собранные 
сельскими ребятами и их настав-
ником, являются бесценными 
свидетельствами военных лет.

Татьяна Николаевна узнала 

на общем снимке тетю своего 
супруга Полину Васильевну 
Колпакову, по мужу Травину. 
На выпускном общем снимке она 
- крайняя  справа в нижнем ряду. 

Основатели многодетной 
крестьянской семьи Кол-

паковых  - Василий Иванович и 
Евдокия Алексеевна – родом из 
села Политотдельского. Вслед 
за Татьяной Николаевной на-
зовем имена их детей, чтобы 
отдать дань уважения родитель-
скому подвигу.

Иван – 1907 г. р., Михаил – 
1911, Александра – 1913, Егор 
– 1915, Полина – 1917, Николай 
– 1919, Павел – 1921, Григорий 
– 1926, Василий – 1928. Девять 
человек, из которых семеро 
– мальчишки! - продолжатели 
фамилии. Были еще двое детей, 
умершие во младенчестве. Как 
же сложились судьбы сыновей 
и дочерей Колпаковых?

Иван пропал без вести.  Родные 
знают, что воевал в Сталингра-
де. До них дошли слухи, что 
был тяжело ранен, скончался в 
Морозовске Ростовской области.

Трагическую участь старшего 
брата разделил Павел, написав-
ший в последнем письме: «Нас 
везут на Запад».

Егора на войну не взяли из-за 
слабых легких. Его бригада в 
хуторе им. Чкалова была в годы 
войны передовой, получила 
переходящее Красное Знамя. 

Умер после войны в возрасте 
тридцати с небольшим лет. 

Николай за семь фронтовых 
лет прошел три войны: финскую, 
Великую Отечественную, япон-
скую. И все годы – шофером. 
Судьба уберегла от ран, но 
здоровье оставил на смертельно 
опасных фронтовых дорогах. 
Михаил, Василий, Григорий при-
вязаны были к родной земле и  
сельскому труду. Обе сестры 
разделили судьбу военного 
поколения: старшая Алексан-
дра работала прицепщиком  у 
младшей Полины, заменившей 
на тракторе ушедших на войну 
одногодок… 

Подробности того време-
ни сохранил для нас архив 

Николаевского краеведческого 
музея. В историю района яркими 
буквами вписано имя Екатерины 
Гавриловны  Бури, Героя Соци-
алистического Труда. Столетию 
со дня ее рождения была посвя-
щена выставка «Человек славен 

трудом».
Родилась Екатерина Гаври-

ловна в 1917 году в Николаев-
ской волости Царевского уезда 
Астраханской губернии. Росла  
в многодетной крестьянской се-
мье. Мама рано умерла. Детей 
воспитывал отец Гаврила Дани-
лович. Окончив начальную шко-
лу в селе Комсомолец, в 16 лет 
пришла работать прицепщиком в 
тракторный отряд, зарабатывая 
на хлеб для себя и семьи. Само-
стоятельно овладела трактором. 
По ее стопам пошла сестра 
александра.

Ценные воспоминания о се-
страх Буря оставил односельча-
нин В. Шелудько: «В тридцатых 
годах в слободе Николаевской 
открыли краткосрочные курсы 
трактористов. Был брошен клич: 
«Парни – на трактор!». Ребята из 
колхоза «Комсомолец», наспех 
обучившись, стали возделывать 
поля. Но грянула война. Мужчи-
ны ушли защищать Отечество. 
Вот тогда одиннадцать девчонок 
из Комсомольца решили освоить 
специальность тракториста. Три 
месяца они обучались нелегко-
му мужскому делу. Среди этих 
шестнадцати-семнадцатилетних 
девчат были сестры Буря. До 
курсов они успели поработать 
прицепщиками, умели управлять 
трактором. Так что среди свер-
стниц выделялись опытностью».  

Первые трактора Сталинград-

ского тракторного завода были 
далеки от совершенства:  метал-
лическое сиденье, отсутствие 
кабины, ручной завод при  по-
мощи рукоятки.

Александра Гавриловна рас-
сказывала, что трактор не имел 
никакого светового оборудова-
ния. Работали в две смены по 
12 часов. Вешали на трактор 
фонарь «Летучая мышь», что-
бы видно было борозду, а то и 
прицепщику приходилось пока-
зывать путь.

В поле и работали, там же и 
жили, в отряде, в будке и в зем-
лянках. Отлучиться из отряда 
нельзя, только с разрешения 
бригадира и то по веской при-
чине - время тревожное: война, 
трудовой фронт… Отработав 
смену, девчата буквально ва-
лились на нары от усталости. 
Кусали их клопы, но они этого 
не чувствовали. 

Вспоминает о военных годах 
Екатерина Гавриловна: «Тракто-

ры тогда были колесные, мало-
мощные, часто простаивали, 
если не находили к ним запас-
ные части. Работали почти кру-
глые сутки. Поедешь, бывало, в 
один край, и уже нужно делать 
перетяжку мотора, подтягивать 
болты и гайки. Сначала обраща-
лись за помощью в мастерские, 
но это было неудобно, теряли 
драгоценное время. Прилов-
чились и стали ремонтировать 
трактор прямо в борозде. А 
вечером бежали в мастерскую 
и вручную при помощи нехи-
трых слесарных инструментов 
изготавливали недостающие 
детали».

Дважды Катя находилась 
на волосок от гибели. За-

вести «забарахливший» трактор 
рукояткой для девчонки – непо-
сильная задача. В первый раз 
получила от раскрутившейся 
рукоятки удар в лицо, после кото-
рого навсегда остался глубокий 
шрам. В другой раз вышло еще 
хуже. Как ни билась, завести 
заглохший трактор не смогла. И 
случилось это после собрания, 
где говорилось о быстром завер-
шении работ. Расстроившись, 
решила обойтись без помощи 
подруг. Выкрутила свечу зажига-
ния, залила в головку цилиндров 
бензин, снова вкрутила свечу 
и со всей силы дернула злопо-
лучную рукоятку. В тот же миг 
сильным ударом ее оглушило. 

Сколько пролежала без созна-
ния, не помнит. Девчонки нашли 
ее в луже крови. Нечем было 
даже рану перевязать. Длинные 
волосы пришлось остричь, рану 
промыли, перевязали чистой 
тряпкой.  Несчастные случаи 
происходили и с другими дев-
чатами. 

Старшая сестра юных трак-
тористок Мария Гавриловна 
рассказывает: «Войдут, бывало, 
поздним вечером в хату, смо-
тришь, какая-нибудь кинется на 
кровать и заплачет – уже знаю, 
значит с трактором нелады. А 
другой раз прибегут оживлен-
ные, радостные – значит все 
хорошо».

Особенно тяжело было рабо-
тать ночью. Когда фронт был 
близко, над степью летали вра-
жеские самолеты. Работать 
со светом становилось очень 
опасно, тогда одна из девушек 
надевала на голову белую ко-
сынку, видную в темноте, и шла 

впереди, вдоль борозды, зада-
вая трактору направление.

Помимо непосильного физи-
ческого напряжения тяжелым 
испытанием становился холод 
и голод. Девушкам для под-
держания трудоспособности 
выдавали по пол-литра обрата, 
который привозили с маслозаво-
да. Единственным блюдом была 
затируха, и ту ели раз в сутки. 
Никакой спецодежды не было. 
На толкучке покупали поношен-
ные мужские брюки, старые по-
трепанные шапки.

 Трудно, очень трудно было 
выдерживать такие нагрузки, но 
с работой справлялись, давали 
хлеб армии. Колхозу «Комсомо-
лец» в 1942 году нужно было 
по плану сдать 13 тыс. цент-
неров зерна, а сдали 18 тыс. и 
еще дополнительно отправили                                 
4 Красных обоза, которые вы-
везли 700 центнеров зерна.

Кончилась война. Возвраща-
лись к мирной жизни мужчины. 
Девчата выходили замуж, рожа-
ли детей. Для женщины семей-
ная жизнь с тракторами плохо 
согласуется. Искали и находили 
другую работу. 

Женихи Шуры и Кати Буря с 
войны не вернулись, погибли, 
защищая Родину. Оплакивали 
сестры их втихомолку и не из-
менили профессии. Многими 
орденами и медалями наградило 
государство сестер Буря, первых 
в районе трактористок. Екатерина 
Гавриловна в 1966 году стала Ге-
роем Социалистического Труда. 
Более тридцати лет отдала по-
любившемуся делу, на тракторе 
отработала с 1941 по 1972 годы.

Внимательно рассматривая 
портретный снимок сестер Буря, 
сделанный, судя по всему, вско-
ре после вручения Екатерине 
Гавриловне высокой государ-
ственной награды, с удивлением 
замечаю, что на старой группо-
вой фотографии из семейного 
альбома Таисии Михайловны 
Скопенко две девушки в первом 
ряду очень похожи на сестер: 
та, что в белой кофточке  - Катя, 
рядом с ней, справа – Шура.  Ми-
лые, симпатичные, юные лица. 
Внимательно смотрят девчата в 
объектив фотоаппарата. Впере-
ди – жизнь, полная лишений и 
испытаний, которые они выдер-
жат, как и их подруги, с честью и 
достоинством.

наталья ГРЕБЕннИКОВа.

Полина и николай
Колпаковы.

Юные трактористки из с. Комсомолец. В верхнем ряду крайняя слева - Мария Кравченко; 
в нижнем ряду: в центре - Екатерина Буря, справа - сестра александра.
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Люди, которые рядом

Âûáîð òð¸õ ïîêîëåíèé

Династия — гордое слово!
Сплелись поколения в нём.
Мы славу труда 

наших предков
Достойно сквозь годы 

несём!

Я живу в Ильичёвке …                                        
Кто-то скажет, что это 

далёкий степной уголок, 
кто-то промолчит, опустив 
глаза, а кто-то увидит 
и оценит неброскую 
красоту нашей степи                                                           
и людей, которые живут 
здесь и   являются самым 
главным нашим богатством. 
Трудолюбивые, преданные 
своей малой родине, они 
— истинное украшение                                    
и достояние не только нашего 
села, но, пожалуй, и всей 
Волгоградской области. 

Сколько существует профессий, 
столько и династий. Часто при-
ходится слышать о трудовых ди-
настиях учителей, врачей, хлебо-
робов… Они олицетворяют собой 
сохранение и преемственность 
поколений, уважительное отно-
шение к выбранной профессии. 
Дети, растущие в таких семьях, 
часто уже в раннем возрасте 
определяют для себя дальнейший 
путь, неразрывно связанный с 
профессией своих родителей. По 
стопам отца и деда решили пойти 
и в семье моего дедушки - семье 
Насаналиевых. Наша фамильная 
трудовая династия — чабаны. 

Чабанский труд…. Только для 
тех, кто не знаком с трудностями 
проживания в открытой степи, 
может показаться, что чабан - это 
не профессия, а просто занятие 
людей, не имеющих никакого об-
разования. Семья Насаналиевых 
сумела показать, что это тяжёлый 
труд, приносящий пользу всему 
обществу. Но, к большому со-
жалению, он не описан в иссле-
довательской литературе, а уж о 
значимости этой деятельности, 
наверное, мало кто задумывался.

Основателем династии, о ко-
торой я начинаю  свой  рассказ, 
является Кумар Насаналиев. 
Родился он в конце 19 века в 
Казахстане. В тридцатые годы, 
во время коллективизации, с 
молодой женой Нургаим (Анаста-
сией) переехали они в наши за-
волжские степи, так и прижились 
здесь, пустив корни. По душе им 
оказался посёлок Могутинский, 
где только-только был образован 
колхоз имени Кирова. Наверное, 
само степное происхождение по-
влияло на выбор занятия. Кумар 
был принят в колхоз скотником, 
а Анастасия — дояркой. Семья 
быстро росла. Один за другим ро-
дились шестеро детей - три сына 
и три дочери. В послевоенные 
годы жили в маленькой мазанке 
колхоза «Путь Ильича», но в на-
чале пятидесятых председатель 
колхоза Сергей Алексеевич Белов 
отправил большую семью на жи-
вотноводческую точку заниматься 
овцеводством. 

Издревле крестьянский труд 
был самым тяжелым. Натружен-
ные руки, липкий соленый пот, 
бессонные ночи, зависимость 
от погодных условий — вечные 
спутники крестьянина, независи-
мо от того, чем он занимается, 
пасёт ли скот, выращивает ли 
хлеб. Кумар и Нургаим всю жизнь 
проработали в животноводстве. 
Их общий трудовой стаж 79 лет. 
Все годы они трудились в одном 
хозяйстве - колхозе «Путь Ильи-
ча». По словам старожилов села, 
Кумар был очень трудолюбивым, 
рачительным хозяином, любив-
шим во всем порядок. С большой 
любовью относился он к отаре, 
тогда ещё небольшой, знал, что 
именно от этого зависит достаток 
в его семье. Старшие сыновья 

Нагомет и Александр помогали 
родителям в их нелёгком труде 
животноводов.

Что же  предполагает профессия 
«чабан»? Чабан (рум. cioban, чо-
бан) — название пастуха овец в 
Молдавии, Румынии и части Укра-
ины, а также у народов Кавказа и 
Средней Азии.  Принадлежности 
чабана: гирлыга — длинная палка 
с крючком в конце, для захвата 
овец за ноги, гайтан — пояс с 
висячим карманом (заман), щип-
чиками для вынимания у больных 
овец червей (джермела), рогом 
(для дегтя и синего камня, кото-
рым присыпаются раны овец) и 
ножом.  Раньше жизнь чабанов 
была тяжёлой, всегда в степи, на 
солнцепеке или зимой в курене 
при бдительном надзоре за овца-
ми, чтобы их не занесло снегом, 
не напали волки.  В русский язык 
большинство слов, описывающих 
быт чабанов, пришло из румын-
ского и турецкого. Это объясняет-

ся тем, что в старое время чабаны 
были большей частью из румын. 
С упадком овцеводства начинают 
исчезать и ныне встречаются все 
реже и реже. Обыкновенно на 
одну отару в 1000—1500 овец 
полагается 1 личман (счётчик), 2 
чабана и 1 гарбачий (при навозке 
арб).

Как и многие другие профессии, 
профессия чабан имеет квали-
фикационные разряды. Чем он 
выше, тем больше обязанностей, 
ответственности ложится на пле-
чи этого человека.

В обязанности чабана 3 разряда 
входят: вспомогательные работы 
по уходу за поголовьем овец и коз; 
доставка маток овец и коз с паст-
бищ в родильное отделение; под-
воз кормов; оказание помощи при 
проведении работ по кормлению, 
поению и уходу за молодняком 
в родильном отделении; подача 
овец и коз на стрижку, бонити-
ровку и купание их после стрижки 
в дезинфицирующем растворе; 
уборка и дезинфекция помеще-
ний; уборка кошар от навоза; 
вырезка кизяка вручную; участие 
в проведении профилактических 
мероприятий по предупрежде-
нию заболеваний животных; на-
блюдение за поголовьем, прием 
окотов и другие работы во время 
дежурства.

Чабан 4 разряда выполняет 
ручные и частично механизиро-
ванные работы по уходу за пере-

ярками, валушками от отбивки 
до 1,5 лет, валухами взрослыми 
на пользовательных фермах и 
выбракованным поголовьем на 
племенных фермах. Он кормит, 
поит, пасет животных, выполня-
ет мероприятия по улучшению 
содержания и кормления обслу-
живаемого поголовья в целях 
повышения продуктивности жи-
вотных и их сохранности. В его 
обязанности также входят: отбор 
маток и ягнят при формировании 
сакманов; прием новорожденных 
ягнят; чистка и уборка инвентаря 
и помещений; оказание помощи 
заболевшим животным и при ро-
дах; санитарно-гигиеническая об-
работка овцематок и ягнят; уход за 
овцематками в период их ягнения; 
подсадка ягнят к другим маткам.

Чабан 5 разряда ухаживает за 
маточным поголовьем овец, коз, 
баранов и козлов-производи-
телей, ярочками (козочками) от 
отбивки до 1,5 лет на пользова-

тельных фермах. Он выполняет 
мероприятия по увеличению 
приплода ягнят, настрига шер-
сти и улучшению сохранности 
поголовья; чесание пуховых коз; 
ручную стрижку овец и коз; ока-
зание помощи операторам при 
взятии семени производителей 
при искусственном осеменении.

Для 6 разряда характерны: 
ручные и частично механизи-
рованные работы по уходу за 
маточным поголовьем овец и 
коз, баранов и козлов-произво-
дителей, молодняком от отбивки 
до 1,5 лет на племенных фермах; 
кормление, поение, пастьба 
животных; выполнение меропри-
ятий по улучшению племенных 
качеств маточного поголовья и 
увеличению приплода ягнят.

С повышением ответствен-
ности  предъявляются новые 
требования к знаниям и умениям 
профессионала. Почему же мой 
дедушка Нагомет Насаналиев  
выбрал такую тяжёлую профес-
сию? Он родился в 1941 году. 
Работу чабана освоил с малых 
лет. Потом отслужил в армии. 
После вернулся к родителям на 
точку, там и остался помощником 
чабана. Невелико было личное 
хозяйство в семье, да в тот пери-
од оно и не полагалось. 

   В начале шестидесятых На-
гомет познакомился с красавицей 
Дайриш Ерканалиевой, которая 
работала дояркой в колхозе име-

ни Кирова. Дайриш тоже росла в 
многодетной семье. Отец, Наси, 
рано умер, оставил на руках 
жены, Хапаш, 8 детей: 4 сына и 
4 дочери. Мать сама поднимала 
их. Она проработала в колхозе 
дояркой почти 50 лет.

   Вскоре Нагомет и Дайриш 
сыграли свадьбу. Вначале они 
жили в Ленинце, трудились на 
животноводческой ферме, а в 
1969 переехали на точку и стали 
самостоятельными. В тот период 
многие чабаны брали себе по-
мощников, но Нагомет и Дайриш 
посовещавшись, решили рабо-
тать сами. 

Свою жизнь строили, основы-
ваясь на принципах своих роди-
телей. Во-первых, хотели иметь 
много детей - помощников. В 
1962 году у них родился первенец 
Жумбай, в 1966 году - дочь Женя, 
в 1968 году - сын Алексей, в 1971 
году - ещё одна дочь Алевтина.  
Во-вторых, они работали так, 

чтобы никогда не было стыдно 
за свой труд.

И действительно, никто не ска-
жет плохого слова в адрес этой 
большой трудолюбивой семьи, 
почти всю жизнь прожившей на 
животноводческой точке. Имя 
Нагомета Насаналиева известно 
не только в нашем селе, о нем 
очень много писали. В газете 
«Заволжье» каждый год появ-
лялись статьи о новых рекордах 
Насаналиевых.

В 1980 году в соревновании ов-
цеводов маточных отар первое 
место занял старший чабан 
совхоза «Мелиоратор» Нагомет 
Насаналиев, получив и сохранив 
на каждые 100 овцематок по 130 
ягнят. С чувством гордости кол-
лектив совхоза «Мелиоратор» 
встретил весть о его награжде-
нии орденом Дружбы народов. 
Это высокая оценка труда стар-
шего чабана в последнем году 
десятой пятилетки.

На отаре трудились друж-
но, всей семьёй. Как отмечал 
управляющий отделением Иван 
Дмитриевич Лепещенко: «Семья 
Насаналиевых - лучшая из тех, 
что мне приходилось знать за 
всё время: дружная, бодрая, с 
высоким трудовым настроем. В 
ней никогда ни у кого не бывает 
обид. Дети всегда охотно помога-
ют родителям в уходе за отарой, 
слушаются отца и мать. Семья 
здоровая, трудовая».

Когда родители были заняты 
сложным трудом животноводов, 
младшие дети находились под 
присмотром старшей дочери 
Евгении, а старший сын Жумбай 
всегда был рядом с родителями. 
В чабанской семье везде царил 
образцовый порядок: в доме. в 
овчарне, на базу. У двора Дай-
риш Насиевна летом выращи-
вала цветы.

Нагомет Кумарович и Дай-
риш Насиевна уважаемы одно-
сельчанами. Их образцовый 
труд получил достойную оценку. 
Вскоре после вручения ордена 
Дружбы народов Нагомет Ку-
марович награждён орденом 
Трудового Красного Знамени. 
Годы успешной работы отме-
чены двумя бронзовыми меда-
лями ВДНХ, знаками «Ударник 
10 пятилетки», «Ударник 11 
пятилетки», тремя знаками «По-
бедитель соцсоревнования». 
Его имя внесено в областную                                

Книгу Почёта. Его труд неодно-
кратно поощрялся грамотами, 
ценными подарками. Первый 
подарок - лошадь с седлом. На 
Выставке достижений народного 
хозяйства дедушке подарили 
автомобиль. Дайриш Насиевна 
неоднократно избиралась депу-
татом местного совета.

В конце 80-х семейная бригада 
Насаналиевых первой начала 
осваивать арендный подряд. 
В начале 90-х годов в новых 
экономических условиях они 
стали самостоятельными на 
своей земле, своей чабанской 
точке, мечтали о фермерстве. 
Старший сын Жумбай вместе 
с женой  не побоялись ото-
рваться от «цивилизованной» 
жизни, вернулись из города и с 
удовольствием стали работать 
вместе с родителями. Вскоре и 
младший сын, отслужив в армии, 
получил профессию водителя и 
присоединился к семье. Затем 
самостоятельно содержал точку.

Нагомет Кумарович и Дайриш 
Насиевна воспитали детей так, 
что они не боятся никакой рабо-
ты. В казахских семьях так заве-
дено, и, наверное, очень мудро, 
когда глава семьи занят, дети, 
внуки под ногами не вертятся. 
Каждый знает круг своих обязан-
ностей и старается с честью их 
выполнять. Нагомет Кумарович 
уважительно относится к своей 
жене, Дайриш Насиевне, счита-
ется с её мнением, видит в ней 
не только верную супругу, но и 
незаменимого помощника.

Нагомет Кумарович проработал 
на овцеводческой точке 45 лет, а 
Дайриш Насиевна - 37 лет. Они 
ушли на заслуженный отдых. 
Чабанскую деятельность продол-
жил сын старшего брата - Урал-
бай Насаналиев. Конечно, земля 
на точке стала собственностью, 
да и отара намного меньше. Нет 
совхозных овец, за которых при-
ходилось нести огромную ответ-
ственность. Но труд чабана даже 
и в таких условиях продолжает 
оставаться очень нелегким. 

Общий трудовой стаж семьи 
Насанилиевых на чабанской точ-
ке составляет 256 лет: Кумар и 
Анастасия — 79 лет; Хапаш - 50 
лет; Нагомет Кумарович и Дай-
риш Насиевна - 82 года; Жумбай 
Нагометович -10 лет; Алексей 
Нагометович - 5 лет; Алевтина 
Нагометовна - 10 лет; Уралбай 
- 20 лет. Это - два с половиной 
века труда большой династии, 
это – выбор трёх поколений.

Внук Ренат ВалИЕВ.
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Дошкольное образование МФЦ информирует

Малышам – о безопасности

В октябре                                 
в МДОу «светлячок» 

прошел месячник по 
пожарной безопасности.

Его цель - распространение 
противопожарных знаний, повы-
шение безопасности детей, за-
крепление адекватных действий 
при угрозе и возникновении опас-
ных и чрезвычайных ситуаций.

Накануне месячника была 
проанализирована противопо-
жарная обстановка в дошколь-
ном учреждении, составлен 
план мероприятий по пожарной 
безопасности с сотрудниками, 
детьми в возрасте от трех до 
семи лет и их родителями.

Использованы различные фор-
мы профилактической работы: в 
каждой возрастной группе дет-
ского сада оформлены уголки 

по пожарной безопасности, про-
ведены беседы по правилам, 
тематические занятия, акции, 
спортивные и музыкальные 
развлечения. В результате у 
детей сформированы навыки 
личной безопасности, познава-
тельная активность, творческие 
способности, мышление, вооб-
ражение.

Большое впечатление у до-
школьников осталось от экскур-
сии в Николаевскую пожарную 
часть. Ребята ознакомились 
с пожарной техникой и про-
фессией пожарного. Они с 
большим интересом слушали 
рассказ о работе дежурного по 
пожарной части, ознакомились 
с пожарным снаряжением и об-
мундированием. В заключение 
экскурсии ребятам разрешили 
побыть в кабине современно 

оборудованной пожарной ма-
шины. Экскурсия для них стала 
занимательной, увлекательной 
и незабываемой.

Анализ работы, проделанной 
МДОУ «Светлячок» в ходе ме-
сячника, позволил сделать вы-
вод, что в процессе совместной 
деятельности педагогов, детей и 
родителей успешно решаются 
задачи формирования у до-
школьников умений и навыков, 
прочных знаний о правилах про-
тивопожарной безопасности.

Работа педагогов с дошколята-
ми в данном направлении про-
должается. Мы уверены, что она 
даст положительный результат 
и опасных ситуаций с участием 
воспитанников нашего детского 
сада не произойдет.

с.В. МаТВЕЕВа, 
воспитатель.

Семейный вопрос ×òîáû æèëè ñ÷àñòëèâî äåòèЕ сли вы умеете диа-
гностировать ра-

дость ребенка, интен-
сивность его радости, 
то вы должны были 
заметить, что вели-
чайшей радостью ста-
новится счастье пре-
одоленной трудности, 
достижения цели, от-
крытой тайны, радость 
победы и счастье само-
стоятельности, овладе-
ния, обладания. 

(Януш КОРЧаК).
Нередко в жизни людей проис-

ходят такие ситуации, из которых 
человеку порой невозможно 
выйти самостоятельно. И в 
этом случае на помощь придут 
специалисты  отделения психо-
лого-педагогической помощи, 
которое является структурным 
подразделением Николаевского 
центра социального обслужива-
ния населения. 

Вот уже 3 года они оказыва-
ют психолого-педагогическую 
помощь как благополучным 
семьям, так и семьям, оказав-
шимся в трудной жизненной 
ситуации. За этот период обслу-
жено более 1150 человек, более 
1000 человек - в ходе выездной 
профилактической работы. Как 
результат - из 24 семей, нахо-
дящихся в социально опасном 

положении, для которых 
отделение выступало в 
качестве субъекта профи-
лактики, 54% сняты с учета 
из районного банка данных 
с улучшением семейного 
климата. 

Такой объем услуг вы-
полнен благодаря  работе 
квалифицированных специ-
алистов: психологов, спе-
циалиста по комплексной 
реабилитации (логопеда), 
специалиста по работе с 
семьей. В первую очередь 
они оказывают консульта-
тивную, в том числе экстренную 
психологическую помощь детям 
и их родителям. Это касается об-
ращений по вопросам асоциаль-
ных проявлений, эмоциональ-
но-поведенческих нарушений, 
межличностных и внутрисе-
мейных (детско-родительских) 
конфликтов, проблем школьной 
адаптации и профессионально-
го самоопределения, которых 
ежегодно регистрируется более 
500. Также  специалистами от-
деления, как на базе образова-
тельных учреждений, так и на 
базе учреждения проводится 
групповая профилактическая 
работа по следующим направ-
лениям: организация системы 
мер социального оздоровления 

семьи, оказание квалифициро-
ванной социально-психолого-
педагогической помощи ребенку 
в саморазвитии, самопознании, 
самооценке, самоутверждении 
и др. 

Специалист по комплексной 
реабилитации (логопед) помо-
гает устранить нарушения речи 
как у дошкольников, так и у ребят 
школьного возраста. Нарушение 
темпа речи, заикание, общее 
недоразвитие речи, нарушение 
письменной речи (дисграфия) с 
успехом исправляются в лучшую 
сторону.

Профессиональную помощь 
оказывают психологи отделения. 
Применяя игровую терапию, 
индивидуальный подход, комму-
никативные игры, они помогают 

застенчивым и гиперактив-
ным детям адаптироваться 
в социальном окружении. 
Кроме того, оказывают по-
мощь в воспитании детей и 
подростков, в преодолении 
конфликтных ситуаций в 
процессе воспитания не-
совершеннолетних. При 
необходимости они могут 
провести психологическую 
диагностику, проконсульти-
ровать детей и родителей 
на волнующие темы.

Во взаимоотношениях 
между родителями и деть-

ми, их конфликтах помогает 
разобраться специалист по 
работе с семьей. Он оказывает 
педагогическую помощь в пре-
одолении трудной жизненной 
ситуации, работает с семьями, 
находящимся в социально опас-
ном положении. Для этих целей 
используются индивидуальная, 
групповая, выездная формы 
работы. 

Выездная работа отделения, 
куда входят социальные услуги 
всех специалистов, проводится 
по заявкам образовательных 
организаций (детских садов, 
школ) в городе и в селах района. 
Наши специалисты активно со-
трудничают с педагогическими 
работниками и иными предста-

вителями образовательных ор-
ганизаций, комиссией по делам 
несовершеннолетних, отделом 
опеки и попечительства, админи-
страциями сельских поселений.

В течение всего года ведутся 
групповые занятия. Летом - для 
будущих первоклассников, на-
правленные на развитие логи-
ческого мышления, внимания, 
памяти, воображения, мелкой 
моторики рук. С началом учеб-
ного года организуются занятия 
для учащихся начальной школы, 
где предлагаются темы для раз-
вития познавательной сферы 
детей.

Ежемесячно у нас проводятся 
праздничные мероприятия, в 
которых участвуют и дети, и 
родители. В этом году запомни-
лись такие праздники: «Зимние 
забавы», конкурсно-игровая 
программа «А ну-ка, мамочки!», 
«День защиты детей», «Когда се-
мья вместе и сердце на месте», 
«День Нептуна» и другие. 

Не оставайтесь наедине со 
своими трудностями, пробле-
мами, сомнениями, тревогами. 
Приходите к нам, мы будем рады 
вам помочь! Наш телефон - 6-04-
39, группа в социальной сети 
«Одноклассники» - «ГБу сО 
«николаевский ЦсОн».

На правах рекламы.

Полис стал доступнее
Теперь, чтобы получить 

полис ОМс (обязательного 
медицинского страхования), 
не надо обращаться                              
в страховую компанию                                 
и стоять в очереди. 

Проще всего сделать это через 
многофункциональный центр. 
Сегодня такая возможность по-
явилась и в Николаевском рай-
оне. Получить эту услугу могут 
все категории граждан РФ. Во 
время обращения гражданам в 
возрасте до 14 лет необходимо 
предоставить следующие до-
кументы: свидетельство о рож-
дении; СНИЛС (при наличии); 
документ, подтверждающий 
место регистрации; паспорт од-
ного из родителей или законного                  

представителя.
Заявителям в возрасте 14-18 

лет требуются: паспорт гражда-
нина РФ или временное удосто-
верение личности гражданина 
РФ; СНИЛС; паспорт одного из 
родителей или законного пред-
ставителя.

Тем, кому исполнилось 18 лет 
и более, необходимо предоста-
вить паспорт гражданина РФ или 
временное удостоверение лич-
ности гражданина РФ; СНИЛС.

Получить дополнительную 
информацию, записаться на 
прием можно в офисе «Мои 
документы» по адресу: г. ни-
колаевск, ул.Чайковского, 
1 или по телефону (84494) 
6-43-03.

День открытых дверей
Для эффективного развития 

механизма открытости 
между управлением 
Роспотребназора                                 
по Волгоградской области 
и филиалом по работе                                
с заявителями николаевского 
района Волгоградской 
области 12 октября                              
в офисе «Мои документы» 
прошла акция «День 
открытых дверей для 
предпринимателей».

В ней принял участие предста-
витель Роспотребнадзора М.П.  
Манжосов. Цель мероприятия - по-
вышение грамотности населения 
в сфере обеспечения санитарно-
эпидемиологического благополу-
чия и защиты прав потребителей.

В рамках акции проводилась 
консультация с предпринима-
тельским сообществом по вопро-
сам регистрации уведомлений о 

начале осуществления отдель-
ных видов предпринимательской 
деятельности и других услу-
гах, оказываемых Роспотреб-
надзором,  в том числе через 
многофункциональный центр. 
Предпринимателей ознакомили 
с работой официального сайта 
управления, способах подачи 
уведомления и внесения из-
менений в уведомление, об 
оценке качества оказания госу-
дарственных услуг через сайт 
«Ваш контроль». Также были 
затронуты вопросы санитарно-
эпидемиологического надзора. 

Для повышения грамотности 
населения, сокращения нару-
шений в сфере действующего 
законодательства как физиче-
ских, так и юридических лиц, по 
результатам акции достигнута 
договоренность о дальнейшем 
проведении совместных встреч. 


